

Industriales piden aprovechar mejor los TLC

El crecimiento de los últimos años se debió principalmente al incremento del precio de los minerales y a la mayor demanda mundial, subraya el presidente de la SNI, Pedro Olaechea I presidente de la Sociedad Nacional de Industrias, Pedro Olaechea, está esperanzado en que la ministra de Economía resuelva los problemas que aquejan a su sector. Estima que la manufactura crecería en 5.4% este año y advierte la necesidad de tomar medidas internas para poder aprovechar mejor los TLC. Presentamos la entrevista concedida a Strategia.

¿Cómo observa la situación de la economía peruana? y ¿cuáles son sus proyecciones?

Definitivamente la economía está teniendo un comportamiento positivo. A nivel macroeconómico, el país se ha manejado bien, a pesar de la crisis internacional, aunque la industria ha registrado una caída en su producción. Pero si bien en términos macroeconómicos el Perú ha resistido a la crisis, también debe haber la inteligencia de asimilar las debilidades que ha tenido el desarrollo del modelo. El crecimiento no solo debe reposar en la exportación de materias primas, sino que se debe volver a priorizar el comercio interno.

Sin embargo, tenemos la esperanza de que la nueva ministra de Economía, Mercedes Aráoz, que ha hecho un periplo satisfactorio en los despachos de Comercio Exterior y Producción, ahora también tenga buenos resultados. Ella es conocedora de los problemas que faltan resolver.

¿Cree que no se ha incentivado la demanda interna?

En el año 2007, el consumo privado, por primera vez, fue uno de los indicadores de la economía al que se dio gran importancia. Este indicador venía creciendo de la mano con la inversión industrial y el empleo, es decir, si la industria crecía en 8% ó 9%, el empleo formal aumentaba en la misma proporción.

Ahora este aspecto no se está tomando en cuenta. El crecimiento de los últimos años se ha debido principalmente al incremento del precio de los minerales y a la mayor demanda mundial. Tenemos que entender que la demanda interna está muy correlacionada al crecimiento de la industria y al empleo



formal. Estas son las áreas en las que deberían afinarse las cosas.

¿Ya se han reunido con la ministra de Economía para hacerle llegar sus preocupaciones?

Nosotros ya hemos conversado con la ministra Aráoz, y ella está al tanto de los problemas de la industria, como el daño que viene causando el contrabando.

El tema del contrabando y el ingreso de productos subvaluados se



debate públicamente, pero lamentablemente hay pocos resultados al momento de combatirlos. Los grandes remates y descuentos que hacen algunas tiendas de productos importados son indicativos de la existencia de una subvaluación.

También a nosotros nos preocupa la fuerte volatilidad del tipo de cambio, que no solo tiene una implicancia sobre la inflación y sobre el precio de la energía, porque afecta la competitividad de nuestras exportaciones, sino que su cotización está influenciada por el ingreso de dólares del narcotráfico.

PERSPECTIVAS

¿Qué expectativas tiene el sector industrial este año?

Nosotros estamos estimando una tasa de crecimiento para la industria de 5.4% para este año, y no somos muy optimistas por el crecimiento porque todavía hay problemas importantes que deben ser resueltos.

Definitivamente tiene que intensifi-

Necesitamos que los laboratorios de certificación puedan, de una manera eficiente, determinar la calidad del producto que quiere ingresar a nuestro mercado.

carse la lucha contra el contrabando. Insisto en que la subvaluación ha afectado a toda la industria, sabemos que el Gobierno está tomando acciones, y ojalá tenga éxito. Nosotros estamos comprometidos con el Ministerio de la Producción a trabajar conjuntamente.

¿Cuál es el compromiso del sector empresarial con la sociedad?

El compromiso de los industriales se observa cada día en las inversiones que se hacen y en la generación de empleos. En todos los rubros hay importantes inversiones para renovar equipos y traer nuevas tecnologías. El industrial sabe que tiene que competir y si no trae nuevas tecnologías no lo puede hacer.

Ustedes también impulsaron el Senati...

Exacto. La experiencia exitosa de este centro de capacitación la queremos llevar de manera productiva a Huancavelica, Cajamarca, Apurímac. La demanda de mano de obra calificada todavía sigue por encima de la oferta, entonces estamos trabajando en este campo para que haya más técnicos que ayuden al proceso productivo del país.

¿En qué otros proyectos están trabajando?

También estamos trabajando para impulsar un fondo de garantías para la pequeña industria. Este tema es muy importante porque, por ejemplo, si la municipalidad de Huancavelica quiere hacer una pista y convoca a concurso, los ingenieros de esa zona muchas veces no tienen garantías para presentarse y ejecutar la obra. Ante este hecho, dicha municipalidad termina contratando ingenieros de Lima o de otro lugar, y no queda el beneficio para los profesionales de la zona.

Si hay un fondo de garantía apoyado por organismos como el BID, la CAF, esto servirá como respaldo y las entidades financieras les darán crédito a los pequeños empresarios, con lo que podrán tener más opciones en presentarse en concursos y ejecutar los proyectos.

CHINA

Se ha hablado mucho del TLC con China, y algunos creen que los industriales tienen temores de este acuerdo comercial, ¿es así?

Los tratados de libre comercio en general son fundamentales, y el TLC

con China es muy importante para el país. El tema es qué va a hacer el Perú para que el acuerdo sea beneficioso para el país, y esto no es problema de los chinos, sino de los peruanos. Algunos me preguntan por qué queremos que se firme este tratado, y nosotros respondemos: por una razón muy simple, porque entrará en vigencia el convenio aduanero entre Perú v China, v ese es uno de los puntos que negoció muv bien la ministra Aráoz. Con este convenio la aduana de China nos tiene que enviar información detallada de los precios reales de los productos chinos que ingresan a nuestro país.

Entonces, los TLC van a beneficiar al país...

Es importante que el Perú incremente su comercio internacional, y, para algunos, los TLC se han caracterizado por ser peleas donde vale todo, pero no es así; estos acuerdos son contratos que deben ser cumplidos, y a nivel interno el país tiene que adecuarse a determinados requerimientos para aprovecharlos.

Por ejemplo, el Perú no tiene hoy un sistema de certificaciones, con el cual podamos nosotros exigir la calidad y el cumplimiento de los parámetros que necesita el consumidor y evitar que si uno compra un alambre o cablea su casa, esta no se incendie; eso no puede pasar. Por eso, hay temas que el Perú tiene que completar en la implementación de los TLC. Estos acuerdos no solo abren las puertas, sino que hay una serie de otras responsabilidades



y áreas complementarias, como los registros bancarios, propiedad intelectual, que tienen que terminar de redondearse.

¿Qué se tiene que hacer para garantizar la calidad de los productos que consumen los peruanos?

Necesitamos que los laboratorios de certificación puedan, de una manera eficiente, determinar la calidad del producto que quiere ingresar a nuestro mercado. Tenemos que ver si hay un sistema de certificaciones eficiente y pueden venir entidades de afuera para que certifiquen si lo que se hace en este campo está bien.

SUNAT

¿Qué opina de la designación de Nahil Hirsch al frente de la Sunat?

La señora tiene una gran experiencia en el tema. Creo que la labor del señor Velarde lamentablemente se politizó, pero pienso que fue un buen técnico.

Sin embargo, Aduanas y Sunat son las áreas gordas y típicas de discusiones, como la ampliación de la base tributaria y el control aduanero, y eso lleva a preguntar si es que la base tributaria que tenemos sigue creciendo, además, algunas tasas impositivas en nuestro país están por encima de los estándares internacionales.

¿Cuál es el nivel que todos los peruanos estarían dispuestos a pagar en impuestos? Esta es una pregunta interesante que nos lleva a ver el problema de la gasolina, cuyo precio en nuestro país tiene una gran carga impositiva con fines fiscales y de recaudación.

También el tema tributario tiene mucho que ver con una cultura tributaria. Durante años se viene exigiendo que paguen más los que más tienen y allí se concentra el mayor nivel de contribuyentes. Se requiere ampliar más la base tributaria.



Nota: SNI

15	Productos alimenticios y bebidas	-0.6	-0.7	6.9
17	Productos textiles	-25.1	-22.4	0.2
18	Prendas de vestir; adobo y teñido de piel	-36.5	-34.7	-3.2
19	Fabricación de calzado	42.7	41.9	21.4
21	Papel y de productos de papel	-16.9	-15.6	12.1
22	Edición e impresión	-1.1	-3.6	6.5
24	Sustancias y productos químicos	-10.8	-7.4	4.4
25	Productos de caucho y plástico	-8.3	-6.5	3.1
26	Otros productos minerales no metálicos	-2.1	-1.1	13.0
27	Metales comunes	-18.9	-15.4	8.5
28	Productos elaborados de metal	-18.5	-13.0	12.9
29	Maquinaria y equipo n.c.p.	-27.3	-24.6	3.3
31	Maquinaria y aparatos eléctricos n.c.p.	-21.4	-14.9	8.5

Nota: SNI

Algunos han planteado que la tasa del IGV debe bajar ¿usted qué piensa?

El tema impositivo tiene que ver con la política fiscal que el Gobierno aplica. Para el doctor Kuczinsky la tasa de 19% debería bajar, en tanto el doctor Boloña, en una época, decía que en el Perú debería haber una tasa plana de 10% para el IGV y el impuesto a la renta. Pero en el Perú, debido al contrabando y la subvaluación, existe la tentación de poner altas tasas para el impuesto a la renta, ya que los otros impuestos,

como el IGV y los aranceles, son evadidos por muchos.

Estamos entrando a un año preelectoral, ¿qué deberíamos esperar los peruanos de las próximas elecciones? Nuestro país ha avanzado mucho. Pero, definitivamente los peruanos, al momento de votar por un candidato u otro, vamos a tener que ponernos la mano en el corazón y pensar cómo estábamos hace 15 años y cómo estamos ahora. Aunque no es un mundo perfecto y aún hay temas pendientes, hemos avanzado.